## 4.4 RESISTENCIA SE ACABA LA DICTADURA

LOC Si bien la visita del Papa Juan Pablo Segundo y el movimiento en la Universidad de Chile lograron retomar en parte la energía movilizadora del ciclo de protestas. Hacia 1987, el itinerario establecido por la dictadura en la Constitución de 1980 se abría paso sin mayores modificaciones.

La ruta consideraba: la apertura de registros electorales, la designación de un único candidato que de resultar victorioso el SI, gobernaría hasta 1997, la inscripción de partidos políticos exceptuando aquellos con proscripción ideológica como indicaba el artículo octavo de la Constitución, la convocatoria a un plebiscito/elección y la definición de las fechas para los comicios de Presidente y Congreso Nacional, en caso de que triunfara el NO.

El diseño del plan de control del proceso por parte de la dictadura, replicó la experiencia de la consulta del 78 y del plebiscito del 80, desestimando las nuevas variables que fueron decisivas en el desenlace.

AUDIO 38 Candidatura de Pinochet y protestas

LOC: Era agosto de 1988, la dictadura ya tenía candidato: Augusto Pinochet. La oposición enfrentaba un panorama adverso, las reglas del juego estaban definidas casi sin contrapeso por el régimen que desplegó toda la estructura de Estado para ganar votos. En ese marco, los partidarios del NO, diseñaron una estrategia territorial que se montó sobre la energía política y social acumulada durante las protestas. Se instalaron Casas del No en cada comuna, que operaron como centros neurálgicos donde se organizó la inscripción y capacitación de apoderados de mesa, los recorridos casa a casa, la distribución de material de Educación Cívica y más tarde de propaganda, las asambleas, caravanas, mitines y marchas comunales.

La comunicación política de la campaña del NO logró conectar con las grandes mayorías a través de franja televisiva transmitida en 2 horarios durante 3 semanas. Cada rendija que se abría era copada por una energía popular imparable: la posibilidad de manifestación sin permiso previo, la escasa apertura para que la prensa independiente se expresara sin censura, crearon un clima que rompió con el miedo y cimentó el triunfo. El retorno de los exiliados, entre éstos, de los grupos musicales Inti Illimani y Quilapayún, y de dirigentes políticos como Isabel Allende, hija del Presidente Salvador Allende, motivó importantes manifestaciones de apovo en las calles.

AUDIOS 39 Regreso Inti Illimani 40 Regreso Quilapayún 41 Isabel Allende al volver a Chile 42 Single Chile la alegría ya viene

LOC: Conforme se acercaba el 5 de octubre de 1988, fecha establecida para el plebiscito, la atmósfera política se volvía cada vez más tensa. La masividad alcanzada en las concentraciones públicas del NO y las encuestas, daban como ganadora a esa opción.

AUDIO 43 Acto de cierre del NO

LOC: La noche antes del plebiscito hubo apagones generalizados en Santiago, lo que no impidió una populosa concurrencia a votar. Al comenzar los recuentos, se instaló la incertidumbre sobre el reconocimiento de los resultados. Ante las largas pausas entre los cómputos oficiales, la televisión optó por programar dibujos animados. El asunto fue dilucidado en horas de la madrugada por un integrante de la propia Junta de Gobierno, el General en Jefe de la FACH. Fernando Matthei.

## AUDIO 44 Jornada de votaciones

LOC: Al día siguiente la ciudadanía celebró masivamente en las calles. Un 54,7 % dijo NO a la permanencia de Pinochet en el poder.

**AUDIO 45 Celebraciones plebiscito** 

LOC: Con el triunfo del NO, el general Augusto Pinochet debió convocar a elecciones presidenciales y parlamentarias, para finalmente entregar el mando del país el 11 de marzo de 1990.

La dictadura llegaba a su fin y se iniciaba el período de transición a la democracia con las restrictivas reglas del juego establecidas en la Constitución del 80, incluidas las amenazas del ex dictador y con el gigantesco desafío político y ético de verdad y justicia para las víctimas de los derechos humanos, como lo expresaran, en esa época, el abogado de derechos humanos Roberto Garretón y familiares de detenidos desaparecidos.

AUDIOS 46 General Pinochet, yo no amenazo 47 Roberto Garretón 1988 48 Familiares desaparecidos Calama